



POLÉMICA TRAS AVAL EN SENADO A REFORMA ELECTORAL

ONG y congresistas saltan por Plan B... y Morena pide que EU guarde comentarios

POR J. CHAPARRO, M. JUÁREZ Y Y. BONILLA

GENERA preocupación en la Unión Americana y Suiza el que se achique al INE; limitar su capacidad puede socavar la defensa del voto, señalan

DIPUTADO Mier exige respetar soberanía: "allá tienen mucho de qué preocuparse"

Activistas, políticos y organizaciones alzan la voz

Alertan sobre retrocesos y riesgos con aval de Plan B



CONSIDERAN que reformas avaladas pueden socavar al INE y su capacidad para cumplir elecciones con integridad; congresistas de EU también manifiestan preocupación

• Por Jorge Chaparro

jorge.chaparro@razon.com.mx

La aprobación del llamado Plan B de la Reforma Electoral generó preocupación entre políticos, activistas y organizaciones defensoras de la democracia en Estados Unidos y en Suiza, las cuales alertaron sobre los efectos que tendrán los cambios, que afectarán al INE y al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

La Fundación Kofi Annan, establecida en Ginebra, advirtió que el cambio legislativo puede impactar la gestión del INE.

"Estas reformas en México pueden socavar al Instituto Nacional Electoral y su capacidad para cumplir las elecciones con integridad. Esperamos, por tanto, que puedan ser reconsideradas", expresó en su cuenta de Twitter esta organización fundada en 2007 y dedicada a construir sociedades más pacíficas, democráticas y resilientes.

En el mismo tono se expresó Kenneth Roth, exdirector ejecutivo de la organización humanitaria Human Rights Watch, sobre una nota publicada en *The New York Times*, y advirtió que la reforma, que asesta un "golpe" al INE, se presenta justo en el momento en que se preparan las elecciones presidenciales del 2024.

"Con las elecciones presidenciales previstas para el próximo año, los legisladores mexicanos aprobaron amplias medidas para reformar la agencia electoral de la nación..., dando un golpe a la institución que supervisa la votación y que ayudó a alejar al país del gobierno de un solo partido", destacó Roth.

En respuesta a la publicación de Roth, Janai Nelson, presidenta y directora del Consejo de la Fundación para la Defensa Legal y Educacional, una organización dedicada a garantizar la protección de la sociedad y sus derechos humanos, advir-

tió que la tendencia mundial es evitar los fraudes electorales a través de robustecer a los órganos encargados de organizar y calificar los comicios y no al contrario, como ocurrió en México.

"En todo el mundo, los gobiernos están cambiando el aparato electoral para controlar el sabotaje electoral sancionado por el Estado. Las elecciones brindan una apariencia de democracia, pero la subversión aún puede ocurrir, dependiendo de quién tenga el control. La minimización de los poderes de su agencia electoral por parte de México es un ejemplo alarmante", escribió la activista.

Incluso, la embajada en México, a cargo de Ken Salazar, notificó a la Casa Blanca que la enmienda aprobada en México representa "una potencial amenaza para la democracia".

El periódico *The New York Times* señaló en un artículo que sus fuentes, tres funcionarios estadounidenses acreditados en México, habían enviado informes a Washington en los que manifestaron su preocupación por lo que consideran "un golpe" contra una institución clave para terminar con el régimen de partido único, el Instituto Nacional Electoral (INE).

La nota señala que el gobierno de Joe Biden no intervendrá, pues ve "pocas ventajas en provocar a López Obrador y tiene fe en que las instituciones mexicanas son capaces de defenderse".

La preocupación fue compartida por congresistas como el demócrata Chuy García, quien señaló que "recortar personal, disminuir su autonomía y limitar su capacidad para castigar a políticos por infringir las leyes electorales, podrían socavar su capacidad para proteger el derecho al voto".

Su compañero de partido, Joaquín Castro, calificó al INE como pilar de la democracia en México y acusó que, con esta reforma, el Presidente Andrés Manuel López Obrador "socava los sustentos del

buen gobierno".

Además, Pippa Norris, directora fundadora del Proyecto de Integridad Electoral, advirtió que la democracia mexicana se pone en riesgo con la reforma aprobada.

"La independencia, los recursos y el profesionalismo del Instituto Nacional Electoral de México están en riesgo, al igual que la democracia mexicana. Tenga cuidado y hable", recomendó la activista.

Por su parte, el coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velasco, exigió al gobierno de Estados Unidos guardarse sus comentarios y respetar la soberanía de México, luego de que su embajada en México alertara a Washington sobre una posible amenaza a la democracia por el Plan B de la Electoral.

"Les pedimos respetuosamente que se guarden sus comentarios y respeten la soberanía de México, especialmente por lo que hace a sus organismos electorales y las leyes que emanan de este Poder (Legislativo)", dijo.

EL DATO

EN DICIEMBRE DEL 2022, el Congreso aprobó casi en su totalidad el Plan B, que en un primer paquete incluyó las leyes de Comunicación Social y de Responsabilidades Administrativas.

6

Leyes secundarias fueron modificadas con el Plan B

25

Impugnaciones se han presentado contra la reforma